

PROYECTO DE INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO TECNOLÓGICO/SOCIAL PIDUNTDF A

CONVOCATORIA 2016

DE LA "TIERRA DE NADIE" A LA FRONTERA AUSTRAL DE LA REPÚBLICA.

LA IDENTIDAD TERRITORIAL DE TIERRA DEL FUEGO Y EL ATLANTICO SUR EN EL DISCURSO CARTOGRÁFICO. SIGLOS XIX Y XX

Directora: Dra. María Teresa Luiz

Instituto: ICSE

Sede: Ushuaia

Fecha de Inicio: 01/12/2016

Fecha de Finalización: 31/12/2018



Secretaría de Ciencia y Tecnología

1.- RESUMEN

Desde los enfoques teóricos que conciben al territorio como una construcción social que articula dimensiones materiales y simbólicas, se propone analizar las representaciones espaciales y las territorialidades que fueron configurando la identidad territorial del extremo sur americano desde fines del siglo XVIII hasta mediados del siglo XX. El estudio de la cartografía histórica, apoyado en otras fuentes documentales, se orienta a indagar sobre las formas de organización y funcionamiento del territorio, resultado de los modos de interpretar y valorar el espacio, los intereses y proyectos de distintos actores, las estrategias de apropiación y control territorial o la simbolización de las mismas. Interesa mostrar la participación del discurso cartográfico en la configuración de imaginarios geográficos subordinados a objetivos políticos y económicos y reconocer las formas en que los mapas expresan intencionalidades geopolíticas, ideologías territoriales y rivalidades de poder en distintos contextos históricos. Centramos la atención en dos procesos, por un lado, analizamos la configuración de una región geopolítica austral a partir de la convergencia de intereses internacionales en el Atlántico Sur y el incremento de la conflictividad por el uso de los recursos marítimos, la disputa de soberanía por las Islas Malvinas y la controversia por las islas subantárticas y la Península Antártica. Por otro lado, consideramos el proceso de afirmación de una "territorialidad nacional" desde la apropiación de los territorios indígenas y su incorporación material y simbólica al dominio estatal hasta la construcción cartográfica de una "Argentina bicontinental" cuya frontera austral combina una territorialidad consolidada -Tierra del Fuego- y otra abierta que incluye territorios sobre los que el Estado no ejerce soberanía efectiva -los archipiélagos sud-atlánticos y un sector de la Antártida. Se identifican ideas, conceptos y creencias que permanecen en las representaciones y narrativas territoriales actuales tales como "Puerta de entrada a la Antártida", "Provincia bicontinental", "frontera" y "fin del mundo". En esta aproximación trabajamos con mapamundis y mapas sectoriales de diferentes géneros (político, científico y de divulgación) reproducidos en estudios de cartografía histórica y en repositorios digitales de instituciones estatales y privadas europeas, americanas y australianas. Asimismo, nos servimos de diversas fuentes documentales: relaciones de viaje, obras que acompañan a los mapas, informes y documentos de las administraciones estatales.

Palabras Clave:	Representaciones espaciales. Territorialidades. Identidad territorial.
	Cartografía histórica. Tierra del Fuego, Atlántico Sur y Antártida